

La gran reunion de anoche en la Casa del Pueblo

El asunto de los acarreadores de basuras se discutíó ampliamente Acordó el Partido Reformista hacerse solidario con los huelguistas

Las pretensiones de los acarreadores de basuras las creemos justas. Ellos componen un grupo de hombres luchadores, que porque anden en camisa dejan de merecer la misma confianza y estímulo de cualquier otro hombre con ínfulas de poderlo todo.

Ellos son ciudadanos que hace mucho tiempo vienen trabajando en ese ramo de la higiene local, y ninguno como ellos está al tanto de cómo se debe hacer el trabajo, puesto que ellos son los que lo ejecutan en la ciudad.

¿Que nada se puede hacer contra el dinero, es decir, contra aquellos que tienen capital?

Está bien. ¿Pero, no se dice a diario que hacemos vida democrática?

¿Entonces por qué no ayudar a esos trabajadores que son los únicos que hacen esa limpieza en la capital?

El capitalista, si se mete a una empresa de esas, es con el único deseo de atiborrar más sus arcas de dinero. No se crea que emprenden una obra por el atán de progreso, de higiene, de adelanto o de bienestar para la comunidad. Eso es mentira. Sería estupidez creerlo así. Lo hace para lucrar más.

Esos capitalistas, ponen su dinero en juego, para que después, sentados en mullidos sillones, en sus lujosas casas, esperen con fruición las nuevas pilas de monedas sacadas a costa del sacrificio de unos cuantos infelices que andan a diario, de casa en casa, recogiendo las basuras, sin importarles ni quienes son, ni sus miserias, ni mucho menos su esfuerzo puesto al servicio de la comunidad por un miserable salario.

Si más tarde se aburren de la empresa esos capitalistas, con rescindir el contrato lo componen todo. Y cuando esto hacen, ya han apilado muchos fajos de billetes.

Los acarreadores de basuras, que también son hombres de actividad y de empresa, al ver burladas sus esperanzas—porque para el pobre no se queda el derecho de ganar más de lo que apenas gana para sostener su miseria—se reunieron anoche en la Casa del Pueblo. Y el representante de ellos, don Carlos Marín, Síndico del distrito del Hospital, expuso las razones que les asistía para concurrir allí, en demanda de ayuda y de justicia a sus aspiraciones. La Comisión de Sanidad,

inclinada más respeto del dinero, no parece sino que ha procedido con flaqueza y no se atreve a afrontar una situación, pasando por sobre todos los principios.

Esto ha sido motivo de disgusto, y los acarreadores, comprendiendo que bien puede ser un golpe político, o una repugnancia contra lo astroso, o una falta de confianza contra lo que no luce hábito de etiqueta sino camisa de trabajo honroso, han declarado la huelga.

El Partido Reformista, consecuente con sus principios que es la defensa de los intereses del trabajador, del proletario, acuerpa

Esta por firmarse el acuerdo para nombrar nuevo Agente de Policía

Hoy quedará resuelto definitivamente el cambio del Agente Principal de Policía, señor Ismael Calvo Brenes.

A la hora de entrar en prensa nuestro diario estaba por asentarse en el libro matriz de Gobernación el acuerdo respectivo. Hay varios candidatos y en la escogencia de ellos ha estado la tardanza del cambio, pues se desea llevar al puesto de la

Agencia a una persona que garantice las instituciones y sea prenda de prestigio para la Administración Pública.

Don Bartolo Solís, caballero a toda prueba, cuenta con todas las simpatías del público capitalino, y estamos seguros que él será el sucesor de Calvo Brenes.

En su oportunidad informaremos a nuestros lectores de este agradable suceso.

este movimiento de ese grupo de obreros. Así lo acordó anoche, en su reunión ordinaria, y si las cosas no se solucionan pronto armonizando esos intereses, el Partido por contribuciones voluntarias, ayudará pecuniariamente a los acarreadores de basuras.

El General Volio, presente allí, manifestó que, por las razones que les asiste, a los acarreadores de basuras deben mantenerse en la huelga y que se debe llegar con ellos hasta el fin.

No hay ninguna queja contra el servicio actual de acarreo de basuras, lo cual indica que esos empleados

lo hacen a satisfacción del público. ¿Entonces, porqué no dar a ellos ese contrato, si son los mismos interesados que van de casa en casa sacando las basuras?

Para defender los intereses de ese grupo de trabajadores, anoche se acordó nombrar una Comisión integrada por los señores Salazar, Marengo, Arévalo, Uruñuela y Falcó. Esta comisión, asesorada por el mismo General Volio, se presentará en la sesión que celebre la Comisión de Sanidad, y expondrá los motivos que asisten para aprestarse a la defensa de los intereses de los acarreadores de basuras.

En este caso, desgraciadamente, la Municipalidad no puede hacer nada en pro de sus aspiraciones; ni siquiera tiene el derecho de apelación, arrebatado por el golpe político, únicamente para estorbar al Partido Reformista toda iniciativa por el bien de la comunidad y hacerlo aparecer como entidad nula.

En otro tiempo, la misma Municipalidad pudo defender esos mismos intereses; ahora nada puede hacer. Está relatada por la acción de un Secretario de Estado a quien se le antojó poner cortapisas a todas las nobles aspiraciones de nuestra agrupación tan bien representada en la Municipalidad.

Ahí tienen ustedes lo que es un Ministro de Gobernación, dijo el General Volio, con un Congreso a sus órdenes; y todos únicamente con el deseo de hacerle mal al Partido Reformista.

Pero, por qué tanta insania contra ese Partido? Por qué tanto temor? Porque tanto obsecáculo?

¡Orqué triunfa y porqué se impone a todas las nulidades que figuran en el Gobierno.

La Municipalidad, por obra y gracia de ese Ministerio, está en manos de las Comisiones, que son las niñas bonitas para quienes, la Cámara Municipal tiene que despepitarse en conseguirles dinero. Tiene que darles todo frito y puesto en el plato.

Por esta razón, no hay más remedio que acudir a la Comisión de Sanidad para que respalde los derechos de esos trabajadores. Si no lo hace, la huelga continuará.

Nosotros esperamos que este asunto ha de tener buena solución y que ha de ser favorable para los trabajadores basureros.

Nota Editorial

La basura en la política o la política en la basura y el Partido Reformista

Anoche, en la reunión de la Casa del Pueblo, se dijeron cosas bochornosas para la comunidad gobernante.

Desde ayer están en huelga los acarreadores de basura de la capital. Para la licitación de este importante servicio higiénico, los mismos obreros que lo realizan presentaron una propuesta ante la Comisión de Sanidad, y esa propuesta fue rechazada.

¿Con razón o sin ella? Los interesados aseguran que ha sido rechazada sin razón, y de ello están tan convencidos, que anteayer se declararon en huelga por ese motivo, y la huelga continúa. Si dura un poco más, la salud de nuestro pueblo correrá un serio peligro, máxime cuando en nuestra capital existen actualmente muchos enfermos de distintas fiebres contagiosas.

Si la propuesta de esos obreros ha sido rechazada sin razón, ¿a qué móvil obedece la comisión de Sanidad? Anoche se dijo que esto y otras cosas, obedecen a maniobras de mala fe de una política mezquina.

Se aseguró que eso obedece exclusivamente al interés de perjudicar al Partido Reformista. Y se ampliaron las declaraciones. Lesmes Sáurez, Juan Rafael Pérez y otros señores, aseguraron cosas que constituyen graves cargos contra los gobernantes, quienes quedan muy mal parados ante el tribunal de la pública opinión.

Aseguraron que sólo para perjudicar a los reformistas se hizo la actual Ley Municipal, una ley que ha desbaratado por completo al Municipio, dejándoles a los municipios elegidos por el pueblo la ingrata tarea de arbitrar recursos, sin poder intervenir en la manera de emplearlos.

Aseguraron que el gobierno niega ahora los créditos necesarios para carreteras y otras obras públicas, sólo para perjudicar al reformismo, dejando sin trabajo a centenares de obreros por el delito de ser reformistas y dejando en suspenso la construcción de algunos caminos porque fueron propuestos por diputados reformistas.

Y ahora aseguran que se rechaza la propuesta de los basureros porque esos obreros son casi todos reformistas.

Si todo eso es cierto eso significa una manera escandalosa de gobernar.

Desbaratar la vida de los Municipios, suspender las obras públicas dejando a tanta gente sin trabajo, rechazar propuestas razonables para servicios urgentes, sólo por atender a egoísmos políticos en perjuicio de un solo partido, eso ya no es mezclar la basura en la política, sino arrojar la política a la basura.

Veremos cómo se desenvuelve este asunto que interesa profundamente a nuestra capital.

De actualidad

El Partido Reformista es en Costa Rica una entidad política que está atento no sólo a los intereses y bienestar costarricenses, sino también a todos los problemas que atañen a todos los pueblos centroamericanos, por razones étnicas e históricas, tienen un mismo origen y un igual destino en las orientaciones de la política internacional.

La intervención americana en Nicaragua constituyó por eso un amago a la soberanía e independencia de las naciones que componen el Istmo, desde la frontera de México hasta la de Panamá, y llevó así la inquietud y la protesta a todas y cada una de las naciones de Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica.

Al quedar libre la hermana República del tacón imperialista y del garrote yanqui, los países centroamericanos ven desaparecer de sus horizontes políticos la amenaza que se cernía sobre sus tierras.

El Partido Reformista, comprendiéndolo así y toda vez que es un partido de ideas y principios, para asociarse al júbilo del pueblo de Nicaragua y celebrar su liberación, que es la liberación de todas las entidades de la América del Centro, a iniciativa de los señores don Julio Padilla y don Miguel Angel Herrera dispuso en la asamblea popular de anoche, en la Casa del Pueblo, celebrar un gran meeting en un día que se señalará en la próxima reunión del jueves entrante.

La proposición de estos señores tuvo acogida entusiasta entre todos los reformistas asistentes y de parte del General Volio mereció un aplauso, quien se muestra contentísimo con la idea.

En la próxima reunión que se celebre habrá de acordarse la fecha en que se lleve a cabo el meeting de que hablamos.

Se piensa darle a la manifestación el mayor realce, invitando para ello a todos los centroamericanos residentes en San José y al Cuerpo Diplomático y Consular acreditado en la República.

Es así como Costa Rica demostrará su regocijo ante tan magno suceso.

La escuadrilla de submarinos llegó a Puntarenas

Ayer arribó a Puntarenas la escuadrilla de submarinos de la armada de los Estados Unidos, de que dimos cuenta ya. Toda su tripulación con sus jefes ha sido objeto de festejos oficiales en el puerto. El secretario de Seguridad Pública ha agasajado también a nombre del Gobierno a la oficialidad de las unidades estadounidenses. Hoy por la tarde seguirá la escuadrilla hacia puertos de Nicaragua.

Nota del día

LA LIGA DE LAS NACIONES

El sarcasmo de la paz

La información extranjera nos dice cómo está a punto de estallar la guerra entre los países balcánicos. Lo que no nos ha dicho es qué hace o piensa hacer la Liga de las Naciones para impedir que la guerra europea se reproduzca quizás corregida y aumentada. Sin embargo, pronto nos hablarán de ella, que la Liga no se ha de callar en absoluto, sin darnos por lo menos la impresión de hacer que hace.

Algunos países, Costa Rica entre ellos, se han retirado de la Liga de las Naciones alegando distintos pretextos. Han hecho bien. A los hombres sinceros y justos, esa Liga no ha merecido la menor confianza. Ni Wells, ni Ferrero, ni Barbusse, ni Lloyd George, ni Brisbane, ninguno de los publicistas de fama internacional, han puesto la menor esperanza en esa Liga tan cacareada.

Eso no es una Liga de Naciones; eso es una sociedad de cuatro potencias para repartirse o disputarse—según como vengan, las cosas—el mando del mundo y la explotación de todos los negocios, burlándose al mismo tiempo de todos los pueblos más pobres o más débiles.

La Liga la componen Inglaterra, Francia, Italia y Japón. Estas potencias son los cuatro actores de la compañía que se reparten entre ellos todos los papeles importantes. Las demás naciones solo son partiquinos o comparsas.

Prendían a todo trance que los Estados Unidos entre también de primer actor en esa compañía; pero los americanos se han vuelto astutos y no quieren amarrarse en esa Liga, porque sospechan que lo único que busca Europa es ver la manera de que Norteamérica renuncie a cobrar lo que le deben.

Representaron en 1921 la gran comedia del desarme en el escenario de Washington. Salvaron entonces, porque les convenía, el inminente peligro del Pacífico—que era lo que se trataba de demostrar—y para justificar el espejismo del desarme, destruyeron unos cuantos barcos que no les servían, mientras se disponían a construir nuevas y modernísimas escuadras.

Interpretaron el año pasado el «sainete del opio», y terminada aquella conferencia, el capitalismo anglo-franco-nipón continúa envenenando a la humanidad por medio de las drogas heroicas en mayor escala que nunca, para que esas tres potencias puedan acaparar unos centenares de millones.

Más interesante ha sido este año el negocio del «control de las armas». En eso sí que tienen interés en entrar los Estados Unidos. Se trata de que esas naciones que mangonean la Liga controlen la fabricación y el comercio de las armas en todo el mundo, para que solo puedan tener armamento aquellos pueblos que a esas naciones les convenga. Mientras tanto, Inglaterra vende armas a los enemigos de Francia, el Japón a los enemigos de Norteamérica, y cada potencia procura que carezcan de armas aquellos pueblos a quienes piensa avasallar cuando llegue la ocasión.

Marruecos es uno de los pueblos al que todas las potencias se comprometieron a no venderle armas. Y los moros se han presentado con toda clase de armas norteamericanas, inglesas, alemanas, rusas y hasta españolas y francesas. El control de armas es el negocio de más mala fe que se ha planteado entre las grandes naciones.

¿Y ahora? ¿Porqué la Liga no ha intervenido ya en la guerra de Marruecos? Porque Francia no lo toleraría. Cada nación pretende que la Liga intervenga en los asuntos ajenos; pero no en los propios.

Si en los Balcanes se rompe el fuego, pronto verán ustedes a las grandes potencias negociando con la sangre y con la muerte de aquellos pueblos ariscos, hasta que la guerra se generalice.

La Liga de las Naciones no es ni puede ser lo que Wilson soñó, porque los gobiernos capitalistas, cada vez que se reúnen, es para ver si logran engañarse unos a otros. El sistema capitalista no es de apoyo mutuo, sino de competencia, y en toda competencia se procura triunfar sobre la ruina de los demás.

Tanta paz, tanto desarme, tanta retórica, y la guerra está surgiendo otra vez por los lugares más peligrosos.

La comedia está terminando.

BERNARDO MERINO

Hojarasca política

—La campaña política ha roto ya sus fuegos.
—Efectivamente.
—Bueno, y qué pitos tocarán los candidatos?
—El que ellos quieran. El General ya tocó el clarín.

—¿Y don Alberto?
—El cuerno, hombre!
—Parece que ya comienza a moverse.
—Sí. Ya sacudió sus primeras pulgas con lo del manifiesto.

—Pero él mismo, según entiendo, considera prematuro todo movimiento...

—Es que, en su sueño tranquilo, las pulgas "gordas" lo pincharon tanto hasta obligarlo a sacuirse.

—¿Y Luis Demetrio?
—Afirmar las malas lenguas que le ha dado por canonizarse con el hábito del padre de la patria.

—¿Y tiene vocación por esa cofradía?
—Ah! sus obras pías lo inclinan a renunciar al mundo y enclaustrarse en el recinto sagrado del Congreso.

—¿No ha lanzado manifiesto, digo, pastoral?
—Su éxtasis divino no lo dejan volver los ojos, en estos momentos, a las cosas profanas de esta vil tierra.

—Por ahí se susurró del Gobierno.
—Nada tiene de extraño.

—Que esto y que lo otro y lo de más allá.
—Amén. Esto quiere decir que a don Richard le quieren entrar antojos de batir el chocolate... oficial.

—Así será de grande el molenillo...
—El molenillo será don Carlos María... ¿no es así?

—¿Y quién se tragará ese espumoso chocolate?
—De ese néctar color ladrillo, gustan mucho algunos pimpollos que andan por ahí, luciendo su garbo y su sapiencia en ciertas oficinas que presentan aspecto de gobierno.

—Caracoles! Y si se le riega la jicara y quemar el espíritu de los patillos!

—Ellos no gustan de ese chocolate.
—¿Y don Felipe J. Alvarado?
—Quiere coger en sus redes de alambre a los limonenses.

—Y así... caminito al Congreso.
—Pero, se hará con repartición de chocolate oficial.

—Clarol! Don Richard no les dejará de su mano

—¿Y don Carlos María?
—Ahí está el hombre que es director de escuela. Es el que maneja los titeres. Su especialidad.

—¿Y si sal diputado?
—No, no habrá quién lo maneje a él.

—¿Y de Presidente?
—Puff... Habrá sociedad en comandita bajo la razón social de "Jiménez Hnos".

—Dicen que a Paquito Núñez lo van a hacer diputado.

—Por dónde?
—Por su "tierra nativa."

—¿Aún no se ha quitado esa tierra?
—No. Y se ha hecho otra encierra con su gesto patriótico, la tierra de la patria

—Ahora estará entre los papeles devueltos del "Diario de Costa Rica", enarbolando su bandera de héroe, bien grande: un ejemplar de la edición dominical de 16 páginas con un escudo al centro que es un aviso de medias "Pohenix".

Don Alberto Echandi hizo un llamamiento a los ciudadanos.

Y al hacerlo tomó todo el impulso para hacer lo muy largo.

Está visto; había que saltar por sobre muchas cosas, y dejar atrás, pero muy atrás, ciertos resabios de conciencial

Se fué muy de carrera y ¡paff!, de una sola sentada o de un solo resbalón soltó todo lo que tenía en la caja cerebral.

Y luego quedó tan satisfecho, tan aliviado, como el paciente después de los efectos de una lavatiba.

Y sonrió satisfecho, esperando su triunfo, como lo harían los gladiadores de los circos romanos.

Ya le pusieron la primera corona de... espigas. Lo hizo don Manuel Sáenz Cordero, uno de los de la misma casa verde.

Para él, don Alberto no hizo nada, pero nada. ¿Y el monumental manifiesto, qué es lo que encierra?

Pues ya lo ven... Es una hoquedad de calabazo; es decir, sólo el cascarrón que bien puede servir para hacer ruido en los bailes de antaño de nuestros inditos.

Pero para los inditos de ahora, quedó muy mal don Alberto: ni siquiera acató llenarlo aunque fuera de chicha para repartirla a los ciudadanos, ya que él ha hecho el felicísimo descubrimiento de comprarlos con licor.

Don Alberto ha pecado de descortés, olvidándose en su manifiesto-calabazo recordar a los buenos ticos que de esta vez les dará buena ración de aguardiente.

Constituyente ahora!
No; estense quietecitos, niños precoces. No vayan tan largo y tan de súbito.

Caramba con el antojol! ¿Y por qué no piensaron en esto más antes?

Había de ser ahora, ya que se inicia el movimiento político.

Buenos estamos para constituyentes!
Pero, qué capricho es ese que se ha metido en la "jupa" de los que forman la "connotaduría política" de nuestro país?

PERIQUIN

QUESO Y MANTEQUILLA
Marca **IRAZU**, de ARTURO VOLIO
Se vende exclusivamente en
LA INDIA Eduardo L. Fernández
Apartado 1084 - Teléfono 378

PINOTEA
Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros
TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.
La enorme existencia se está agotando.
RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3/4 pulgadas de ancho acordeada a 8 cms pie lineal.
—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—
Depósito: Edificio Escuela Juan Pabai Mera.
FRENTE AL PARQUE CENTRAL

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

CANFIN
LUZ SUPERIOR
a precio barato ofrece en el
ALMACEN TOMAS FERNANDEZ
Apartado 614 — Teléfono 198

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
ginger grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Libros nuevos

EL HOMBRE DE LA PAMPA

Libro desconcertante, sugestivo, lleno de extrañas sorpresas, alucinantes unas veces, cómicas las más, salpicado frecuentemente con frases que revelan el ingenio finísimo de su autor, «El hombre de la Pampa» es a go nuevo en la ya copiosa literatura humorística moderna.

Pero no se crea que con la etiología de «novedad» se pretende ocultar, como tantas veces se ha hecho, un género averiado o simplemente de escaso valor. Si la personalidad de Julio Supervielle no bastase a garantizar cualquier producción suya, sería suficiente para ello leer las breves palabras con que, a modo de prefacio, encabeza su libro: «Ensueño, realidad, farsa, angustia, he escrito esta pequeña novela para el niño que fui y que me pide historias. No siendo siempre de su edad ni de la mía, éstas nos dan la ocasión de viajar el uno hacia el otro y de que a veces nos juntemos a la sombra del humano placer».

No puede caber definición más clara y sucinta de lo que es y contiene este libro. Sueños entristecidos por un niño, tristes realidades, contrastadas por un hombre, farsas ridículas, angustias: todo mezclado, en multiforme revoltijo, ha formado una masa que sólo podría dejar de ser caótica en las manos sabias, taumaturgas, de Supervielle, que maravillosamente nos acerca al niño que fuimos, por lanzarnos en seguida a la triste tragedia del hombre que somos.

Y en el vértigo alucinante y embriagador, hecho de sonrisas temerosas y placenteras angustias, de este continuo cambiar de sensibilidades, ¡qué hermoso el equilibrio de que nos habla Supervielle, logrado en los momentos en que se funden, como en un sér único hecho para el goce, el hombre y el niño, el soñador y el escéptico!

De venta en casa Falcó al precio de ₡ 2.25.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS

A ₡ 3.00 el tomo

- La Mujer Fantástica, novela. Nueva cocina práctica. La malcasada, novela. Amadis de Gaula (atregio). Últimos modelos de cartay 2.00. El Tesoro de la Belleza, 2.00.

DEL MINUTO

HABLEMOS CLARO

Hoy, la única arma de combate para los enemigos políticos del General Volio y del Partido Reformista, es la siguiente: «Que el General Volio faltó a su palabra, desde luego que entró en combinaciones con el Partido Jimenista. Que el Partido Reformista claudicó, desde el momento que hizo pactos o arreglos para que fuera Presidente el Lic. don Ricardo Jiménez».

Hoy,—lo repetimos—es el arma política que los ingenuos de los bandos contrarios creen esgrimir con éxito para perjudicar al General y a su Partido ¡Pobre recurso!...

A éstos les pasa la del naufrago que cons dera su vida salvada agarrándose de alguna raíz en el fondo del océano.

Se agarra, se sostiene, pero... muere

Antes, cuando no había lo que los enemigos llaman pacto o combinación, atacaban al General Volio en su calidad de sacerdote y gritaban por todas partes que no podrá ser Presidente desde luego que era cura. Pasó la tormenta; pasaron los ataques, y, el General Volio, en pleno Congreso y por mayoría abrumadora, salió electo Segundo Designado a la Presidencia de la República. Antes había sido, por el mismo Congreso, glorificado con el alto rango de General de División. Por demás está decir que lo de cura o sacerdote desapareció, y, los enemigos, ya desorientados, quedaron oteando con atán algo nuevo contra el General Volio para explotarlo con provecho en la opinión pública.

En esto, llegó la fecha de la campaña eleccionaria y allí sacamos airoosamente cuatro diputados, a pesar de la volubilidad manifestada en todo sentido por los siete hermanos Acosta que gobernaron a Costa Rica desgraciadamente para vergüenza y oprobio.

Quedó pues el Partido Reformista en su primera campaña, árbitro de la situación política, desde luego que ninguno de los candidatos a la Presidencia había obtenido mayoría absoluta.

Y quedó el Partido Reformista de árbitro, porque su minoría, por cualquier lado que se inclinara en el Congreso, elegía Presidente de la República.

El Partido Reformista no buscó esta situación especialísima, políticamente hablando; culpa fué de la ley electoral, que no resuelve, en manera definitiva, el triunfo de ningún partido si no se obtiene mayoría absoluta.

Tampoco nuestros diputados reformistas resolvían el problema electoral, retirándose del recinto del Congreso, por la sencilla razón de que estando presentes o ausentes, nuestra diputación estaba forzosamente condenada A ELEGIR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

Y elegía entre el Licenciado Jiménez y el Licenciado Echandi.

En esa disyuntiva, tenía la diputación reformista que resolverse valientemente a tomar una actitud de responsabilidad ante el pueblo y poco decoroso hubiera sido que, fingiendo desconocimiento de los hechos, los diputados reformistas hubieran tomado la actitud nebulosa

sa y quizás vergonzante de dirigirse pasivamente a sus casas y allí esconderse hasta que pasara la elección de Presidente de la República.

Este procedimiento incoloro hubiera tenido el aplauso pobre de los interesados que salvaban la tripa de mal año, pero, en cambio, merecía la execración del pueblo honrado de Costa Rica.

¿Era patriótico y era honroso no asistir al Congreso cuando el país en su angustia reclamaba la elección de Presidente de la República, lo más depurada que fuera posible dentro de lo humano?

Nó y mil veces nó.

Así, pues, sostenemos, y honradamente lo sostenemos que la diputación reformista procedió en esa fecha con lealtad, honradez y decoro.

¡Nosotros batimos palmas ante ese hecho histórico que honra al partido desde luego que fue un gran gesto de abnegación!

Y este hermoso gesto no riñó ni con nuestros principios ni con nuestro programa. Apenas hicimos justicia.

Si nuestros diputados reformistas se abstienen de votar no asistiendo al Congreso, hubiera resultado electo Presidente de la República el Lic. don Alberto Echandi, quien obtuvo en los comicios menos votos, muchos menos, que el Lic. don Ricardo Jiménez.

¿Era honrado, era legal nombrar al primero y burlar la mayoría del pueblo echando a la canasta al segundo? Que lo digan las personas honradas y desapasionadas; que lo digan sin ambages ni titubeos.

Podrán a estas horas estar altamente afligidos y resentidos los señores echandistas y de todo corazón les damos la razón; en esta vida es muy feo perder y es muy doloroso. En la misma situación pudléramos estar nosotros los reformistas, quienes también, perdimos, pero... ¿qué vamos a hacer? Ventrán días mejores. El Partido Reformista no se abate en la derrota porque es un Partido de altos ideales con alma y espíritu.

Consuélense pues los señores echandistas y dejen de estar llorando a moco tendido por eso de la derrota pasada, cuya culpa se le endosan a los pobres rojos. No, señores; sean más sensatos: ustedes perdieron por la sencillísima razón de que no tuvieron apoyo en la opinión pública. Eso es todo.

Tanta culpa tenemos que el echandismo perdiera, como la que pudléramos tener porque a España la gobiernan Primo de Rivera y a Italia Mussolini.

GIL SOL

Partido Reformista de Limón

Se recuerda a todos los coopartidarios y simpatizadores de nuestra causa, que en sesión celebrada el 4 de los corrientes, se acordó celebrar sesiones ordinarias los días domingo, a las 7 p. m. Local: Taller de Sastrería de don Francisco Castro.

Limón, 30 de Julio de 1925.

RODOLFO BONILLA Presidente

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: General don JORGE VOLIO JIMENEZ
2º—Secretario General: Lic. Aurelio Salazar Salazar
3º—Secretario de la Jefatura: Don José María León Roca
4º—Tesorero General: Don José Miguel Rodríguez Villarreal
5º—Jefe General de Propaganda: Don Lesmes Saurez Segura
6º—Jefe de Redacción: Don Octavio Montero
El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido, José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Adhesiones

Muchas, espontáneas y muy valiosas adhesiones está recibiendo el General Volio.

Las frases de admiración y de un cariño hasta hoy oculto se revelan en cartas y telegramas que le llegan todos los días, desde el domingo.

De las personas invitadas por el General para que se vengan con él al Reformismo, muchas han aceptado, otras se mantendrán neutrales; pero todas han contestado con palabras de simpatía y de un respeto que revela cultura, en quienes viven lejos de los colegios y de los centros de indecencias y de corrupción.

Nos llama la atención que ni aun aquellos que hacen gala de su mala crianza niegan que su opinión es reformista, que están de acuerdo con el Programa, con los ideales y las tendencias de ese Partido.

Estos, para disfrazar su servilismo, ya sea por su falta de carácter, ya sea por imperio de sus presentes necesidades, se valen del pretexto de un detecto cualquiera del jefe para no entrar luego en el Partido.

No sabemos si esperan la redención por un ángel, o si es que tienen la pueril pretensión de encontrar, nuevos Diógenes, a un inmaculado que los conduzca.

Esa misma conducta usan contra los jefes de los otros partidos.

No siguen a éste porque parece un afeminado; a aquel otro le tienen miedo porque llora por ficción, después de hacer una torta, como entregar las armas a Pelico: es peligrósísimo, porque, además de ser abogado de compañías extranjeras contra los intereses del país, tiene una cáfila de hermanos y de feria un cuñado de los grandes alcances que bastan para arruinar ellos solos a Costa Rica...

Pero en el fondo todos son reformistas; porque éste es un partido de ideales que se sienten en el alma de todos.

Esperemos que por la naturaleza o por las imprudencias de los gobernantes, nuestras necesidades se aumenten, y ya veremos si hay quién se quede fuera de nuestras filas.

Viviremos siempre mientras haya miserias entre los hombres.

Felicitemos a quienes fundaron este Partido.

Murió un súbdito español

Don Valentín Esteban, súbdito español que por muchos años residió aquí murió antier repentinamente. El señor Esteban hizo de Costa Rica su segunda patria y con tesonero afán logró reunir un cuantioso capital. Sus funerales se verificaron ayer en la mañana con las ritualidades que se acostumbra. Enviamos nuestro pésame a los familiares del extinto y a la colonia española residente en San José.

Gratis \$ 10.00 Gratis

OFERTA ESPECIAL Para Damas, Caballeros y Niños REGALO DE \$ 10.00

Con el objeto de introducir en esta plaza los magníficos artículos de nuestra manufactura, al recibo de cuatro nombres y direcciones, auténticos, de conocidos suyos, junto con Giro Postal, por la cantidad de \$ 3.00 en MONEDA AMERICANA, tendremos el gusto de obsequiarle con un grupo de los objetos enumerados a continuación y que Ud. elegirá, cuyo valor neto pasa de \$ 10.00. Aproveche Ud. esta única oportunidad de obtener objetos de lujo regalados. (IMPORTANTE: Sólo admitimos Giros Postales o billetes de banco americanos en carta certificada.)

LISTA DE ARTICULOS

- Un alfiler de corbata, exquisitamente trabajado, con un pasador de oro para el cuello; una presilla para asegurar la corbata; un par de yugos para los puños de última novedad y un juego de botones de oro para la camisa.
3 collares de distintos colores (índique los que desee), un par de aretes (la última expresión de la moda), un magnífico cepillo con un frasco de inmejorable pasta para los dientes; un elegante prendedor y un juego de papel de cartas y sobres para su correspondencia.
Un lujoso estuche de foador compuesto de una motera, una caja de polvos, tres jabones medicinales para el cutis y tres finísimos frascos de distintas licores.
6 corbatas de seda francesa, con una brocha y un frasco de crema de alta calidad para afeitarse.

- Un estuche de manicure, de lujosa hechura y presentación, para damas.
3 juegos de cubiertos de plata de alta calidad.
Una elegante pluma de fuente, garantizada por 20 años, para dama o caballero.
Una rica cartera de piel, para dama o caballero, acompañada de un par de elegantes ligas para las medias.
Un exquisito reloj de bolsillo para caballero o niño.
Una cadena de oro, un corta uñas y un llavero, para caballeros.
5 pares de medias de superior calidad y un par de aretes, para damas.
Su pedido será remitido a vuelta de correo, por paquete postal certificado, libre de gastos.
Esta oferta excepcional es sólo por tres meses y cada persona no podrá hacer más de un pedido.

[De los "11 grupos de artículos", especifique cuál prefiere.]

Manhattan Novelty Company

337 West 28th Street.

New York, U. S. A.

NUEVA LEY ELECTORAL

Continúa

Art. 10.—Las Juntas Electorales Cantonales son de nombramiento de las Provinciales, y tienen las obligaciones y facultades siguientes:

1º—Nombrar por voto proporcional las Juntas Principales y Auxiliares de Distrito de su respectivo cantón, resolver las excusas que los miembros nombrados presenten y hacer las reposiciones consiguientes con arreglo a lo dispuesto en el artículo 8º;

2º—Verificar el escrutinio de las votaciones para Regidores Municipales y Procuradores Síndicos de los Distritos de su jurisdicción, en vista de las papeletas, libros de votaciones y demás documentos que les enviarán las Juntas de Distrito;

3º—Declarar la elección de Regidores Municipales del cantón, y la de Procuradores Síndicos de sus distritos, por el sistema que corresponda conforme lo dispóngan esta ley;

4º—Comunicar su nombramiento a las personas que hubieren resultado electas, y enviar un ejemplar del acta respectiva al Poder Ejecutivo por conducto del Gobernador o del Jefe Político;

5º—Depositar en la Gobernación o en la Jefatura Política del cantón, una vez practicado el escrutinio y declarada la elección de Municipales y de Síndicos, y resueltas las reclamaciones de que les incumba conocer, según el inciso que sigue, las papeletas, libros de votaciones y demás documentos y expedientes relativos a la elección; y

6º—Resolver en primera instancia, los reclamos de nulidad que ocurran sobre elecciones de Municipales o de Procuradores Síndicos.

Art. 11.—Las Juntas de Distrito Principales y auxiliares, tienen las funciones y deberes siguientes:

1º—Recibir el voto directo de los ciudadanos;

2º—Enviar a la Junta Electoral Provincial respectiva las papeletas, uno de los libros de votaciones y los demás documentos relativos

a la elección de Presidente de la República y Diputados, inclusive la lista de sufragantes de que sirven para la recepción de votos;

3º—Enviar a la Junta Electoral Cantonal correspondiente las papeletas, uno de los libros de votaciones y demás documentos relativos a la elección de Regidores Municipales y Procuradores Síndicos;

4º—Depositar en la Gobernación o en la Jefatura Política del lugar el duplicado del libro de votaciones, para su custodia;

5º—Hacer las listas de ciudadanos de distrito, para lo cual tomará necesariamente en cuenta las listas de los empadronados por el Registro Cívico y las modificaciones que resulten necesarias después de éstas las reclamaciones que se hagan y resueltas favorablemente, de acuerdo con la presente ley;

6º—Las Juntas Principales de Distrito corresponde exclusivamente formar el Registro y publicar las listas generales de ciudadanos hábiles para votar, por orden alfabético; y resolver en primera instancia los reclamos que se presenten contra la calificación.

Art. 12.—Ninguna Junta podrá funcionar sin la concurrencia de los tres miembros que la integran. Lo que se haga contra esta prescripción es nulo, salvo lo dicho en el artículo 14 en cuanto a las receptoras de votos.

Art. 13.—Las Juntas Provinciales se instalarán el 20 de setiembre próximo anterior del año en que ha de practicarse la elección para Presidente de la República, las Juntas Cantonales el día 1º de octubre del mismo año; las Juntas Principales de Distrito el 10 del propio octubre; y las Auxiliares, el día que las Principales se señalen dentro de los ocho días anteriores al de aquellas elecciones.

Para instalarse concurrirán propietarios y suplentes a la una de la tarde del día que les corresponda, ante el Gobernador de la Provin-

cia las Juntas Provinciales, las Cantonales de los Cantones Centrales y las Principales de Distritos pertenecientes al cantón central; y ante el respectivo Jefe Político de las Juntas Cantonales de los demás cantones y las Principales de los distritos correspondientes a éstos. Sin embargo, las Juntas Principales de Distrito de lugares que disten más de 20 kilómetros de la cabecera del cantón central, podrán instalarse ante el respectivo Agente de Policía. Prestarán todas el juramento constitucional ante dichas autoridades, respectivamente, y hecho esto procederá a elegir un Secretario y un Presidente de su seno; el Gobernador o Jefe Político, o el Agente de Policía en su caso, recibirá los votos de los propietarios, y sólo que no resulte mayoría absoluta recibirá los votos de los suplentes, pero no podrá votarse sino en favor de los propietarios.

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falco

- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
- Pascuala Ivanovitch Flores de hastio.
- Figuras y cosas que pasaron, novela.
- Reflejos de la senda oscura, novela.
- El Japon Carmen Silva
- La Basílica fantasma, folleto, 0.30
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
- El paraíso tranquilo, novela.
- Federica, novela.
- La confesión de un amante, novela.
- La señorita Jauffre, novela.
- El afinador ciego, novela.
- Nuevas cartas de mujeres.
- Ultimas cartas de mujeres.
- Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$3.00 tomo
- Terceiros, novelas.
- El carnaval de los muertos, novelas.
- Y mañanas lones..., cuentos.
- Un caballo en la luna, novelas.
- El mantón negro, novelas.
- Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, novela.
- La vida en un colegio de jesuitas, novela.
- El sendero innumerable, poemas.
- Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano.
- Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos.
- Belarmino y Apolonio, novela.
- El sendero andante, poemas.
- Luna de miel, luna de miel, novela.
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel.
- El ombligo del mundo, novela.
- Cuarto menguante, novela, 0.30
- Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
- El circo.
- El chalet de las rosas, novela.
- La malicia de las acacias.
- Cinelandia, novela grande.
- Obras de E. T. DOSTOIEVSKI
- Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00
- La patrona, novelas, 2 00
- OBRAS A \$ 3.00 ML TOMO
- La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar.
- La virgen de los siete dolores, novela, por Mario Mariani.
- La traviesa camarera del amor, cuentos, por Mura.
- Piccola, novela, por Mura.
- El peligro yankee, por Luis Arquistain.
- OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO
- Uncarnación, novela, por Aurora Sand.
- El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte.
- En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa.
- Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.
- El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont.
- En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados
El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en la cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. Falco.

Las Juntas auxiliares se instalarán ante las principales de su distrito y el Presidente de ésta recibirá, conforme a lo prescrito, el juramento y la votación para Presidente y Secretario de cada Junta Auxiliar.

La ausencia de algún miembro de Junta a la hora designada no impide la instalación de ella, la cual se verificará con los que concurren; en tal caso, si el ausente es propietario, será sustituido por el respectivo suplente mientras dure la falta.

En cada Gobernación, Jefatura Política, Junta Principal de Distrito y Agencia de Policía de aquellos lugares apartados, hará un libro especialmente destinado a sentar las actas de juramento e instalación, sin perjuicio de mandarlas publicar en "La Gaceta Oficial"

Continuará

LA PRENSA
Diario de la Vida Nacional
GERENTE ENRIQUE FONSECA Z.
REDACTORES: BERNARDO MERINO GIL SOL
ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M.
AGENTE DE ANUNCIOS JOSE MANUEL FONSECA
EDITORES: SOCIEDAD "GERMINAL"
Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P San José—Costa Rica

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

Obra maestra
Los hermanos Karamazov
la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.
Los hermanos Karamazov
no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trazación ni sensibilidad constructiva.
Los hermanos Karamazov
por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.
Los hermanos Karamazov
da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de sí aparecen inmovilidad bullen y se escapan y orrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra muestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.
Los hermanos Karamazov
sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amabilidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es excesivamente hermoso y de gallardo porte» como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de
Los hermanos Karamazov
Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa

En Honduras se Excursionistas li- asocian al júbilo mouenses a Pun- de Nicaragua tarenas

La Ceiba, 5.—Editorialmente tratamos la salida de los marinos americanos de Nicaragua y felicitamos aquel pueblo por tan fausto acontecimiento.

La supresión del resguardo de aduanas abre los puertos a los contrabandistas y deja en peligro la vida del Guardia, contra quien han atentado algunas veces. Conventría restituirlo.

Fuéronse para Tegucigalpa General Díaz Zelaya, Coronel Vitanza.

El Cuartel está completamente reparado.—Diario del Norte.

Algunas personas de Limón amantes de esparcimientos proyectan un viaje de recreo a Puntarenas. Se dan los pases para contratar un tren especial que lleve a los turistas limonenses desde el puerto Atlántico al del Pacífico. Cuando el tren ya esté preparado, que se llamará tren de excursión, podrán entrar a él todas las personas que deseen, y para ese objeto el convoy irá recogiendo en toda la línea personas que deseen ir a la excursión. Iniciadores de esta gira son los señores José Zúñiga S. y Marcario Madrigal.

CUPON DE "LA PRENSA"
Libros regalados — Vale por UN CENTAVO
Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros, que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.
Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Suba o Baje
—el—
AZUGAR
El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de
J. A. CORONADO
Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511
-- PIDANOS EL SUYO --

AVISO A LOS REFORMISTAS
La Tesorería General del Partido tiene ya listas las Tarjetas de Identificación para los Reformistas. Deben proveerse cuanto antes de ellas y conservarlas para darse a reconocer.
El Tesorero,
J. MIGUEL RODRIGUEZ

OVER-ALLS
recibió
ROBERT

GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería
ANTONIO VALERIN
Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.
Teléfono N° 799 : Precios económicos.

LIBRERIA ESPAÑOLA
MARIA V. DE LINES
Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0.75 cada uno o \$ 7.50 la docena.
Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

United Fruit Co.
Servicio de vapores
Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.
Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.
Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedentes de Bristol, via Kingstón, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingstón.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José.
M. M. MARSH, Administrador.
San José, Julio 8 de 1925.

IMPRESA "GERMINAL"